

La ruta a Singapur

Por JUAN FALCONI PUIG

Renato Ruggiero, Director General de la OMC, pronunció en la IV Conferencia Anual de la Fundación Sylvia Ostry, en Ottawa, en mayo pasado, una charla de la que es oportuno destacar los aspectos principales, particularmente los positivos y los negativos del primer año y medio de existencia de la OMC.

Entre los positivos, señala Ruggiero, están la aplicación de los acuerdos de la Ronda Uruguay, destacando que el cabal cumplimiento de esos compromisos es vital para la credibilidad de la OMC y para crear la confianza necesaria para el programa de cuestiones comerciales que hay por



delante; la solución de diferencias a través de un mecanismo eficaz, que ha tratado 38 reclamaciones y resuelto "extrajudicialmente", esto es a nivel de consultas, un número importante de casos, siendo las consultas una parte esencial del procedimiento; el aumento de los miembros de la OMC, ahora con 121 y 29 negociando su adhesión, incluyendo China y Rusia, lo que demuestra el atractivo que ofrece este sistema multilateral de comercio; y, un programa de largo alcance relacionado con el comercio y el medio ambiente.

Pero hay también aspectos negativos: una culminación modesta de la negociación de los servicios financieros, porque 29 países convinieron mejorar sus compromisos según el Acuerdo General sobre el Comercio de Servicios, que Estados Unidos no aceptó por no permitir el acceso a sus mercados de servicios financieros. Las dificultades de la cuarta negociación

sectorial relativa al transporte marítimo, que impidieron llegar a un acuerdo en mayo.

O el no haberse cumplido el plazo del 30 de abril próximo pasado para llegar a un acuerdo en materia de telecomunicaciones.

Con estos antecedentes se llegará a la I Conferencia Ministerial de la OMC a llevarse a cabo en Singapur, en diciembre próximo. El alto nivel político permitirá evaluar los logros conseguidos hasta la fecha, así como fijar las metas que permitan al sistema avanzar de manera más eficaz, bien entendido que la historia de las negociaciones internacionales y entre ellas las comerciales, es constante en demoras y metas no conseguidas.

Baste señalar que la Ronda de Negociaciones llamada Uruguay duró 7 años y a su culminación, nació la OMC. Por tanto, no hay que desanimarse y por el contrario, se debe buscar con mayor énfasis

la liberalización del comercio mundial de bienes y servicios que contemple una reducción gradual, a menor velocidad, para los países de menor desarrollo económico.

Las normas en materia de comercio internacional así como de inversiones, no solo deben ser claras sino aplicadas con firmeza para que, justamente, los países desarrollados no sean los únicos que saquen ventaja de la liberalización por aplicarla de una sola vía, como cuando nos ponen trabas en los únicos aspectos que podemos ser competitivos en razón de ventajas comparativas, como ocurre con el banano ecuatoriano, las flores colombianas, o las frutas chilenas, por ejemplo.

Ahora se trata de configurar el comercio mundial para el siglo XXI y tiene primeramente que garantizarse a los países subdesarrollados que será beneficioso para sus pueblos y que no habrá restricciones que afecten a las fuen-

tes de trabajo e ingresos para ellos. De otro lado, si no hay colaboración de las naciones desarrolladas con los países pobres, estos nunca van a mejorar su situación, ni siquiera cuando tomen conciencia de lo importante que les es aunar esfuerzos, adoptando políticas integracionistas serias para conseguir, al menos, que su voz se oiga más fuerte a nivel mundial, paso previo e indispensable para que se hable del libre comercio internacional.

Finalmente, nuestros procesos de integración pueden ir a un regionalismo abierto pero si así procedemos, acorde con una tendencia mundial, no podemos adoptar mecanismos propios de un regionalismo cerrado, como el arancel externo común, por ejemplo. Debemos ser, pues, consistentes en nuestra posición como país, como Comunidad Andina y como región, que solo así nos acercaremos a la meta final, el bienestar de nuestros pueblos.